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近年来，川藏公路的
动工地雅安市大力发展文
旅产业，相继建设“中国·
雅安 318 自驾大本营”、

“川藏线第一桥”飞仙关桥
驿站、天全服务区等文旅
地标，培育和完善自驾等
相关产业和旅游配套服
务，让踏上川藏公路的人
们有了游玩、休憩和留影
的好去处，进一步推进当
地“交旅融合”发展。
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标准提高、名额增加

国家奖、助学金政策大调整

金 头 条
工行台州分行协办

本报综合报道 主板A股公司市值退市标
准正式调整。

从10月30日起，沪深主板A股公司的市值
退市标准正式从3亿元调整为5亿元，沪市科创
板、深市创业板、北交所及沪深纯B股公司的市
值退市标准为3亿元。这一调整源于今年4月
沪深交易所对相关退市规则的修订完善。

那么，如何看待主板A股公司市值连续低
于5亿元需要退市？如何降低市值退市风险？

市值退市新标准正式调整

回顾历史，早在2020年12月31日，沪深交
易所就分别发布了退市新规，首次增加了“连续
20个交易日每日股票收盘总市值均低于 3亿
元”的市值退市指标。

随着市场的不断发展和变化，今年4月30日，
在新“国九条”对加强退市监管的指引下，沪深证
券交易所修订完善并正式发布相关退市规则。

经过修订，新的市值退市标准得以确定，并
自今年10月30日起正式实施。将主板A股（含
A+B股）公司的市值退市标准从3亿元提高至5
亿元。根据上交所上市规则，在上交所仅发行A
股股票的上市公司或者既发行A股股票又发行
B股股票的上市公司连续20个交易日在上交所
的每日股票收盘总市值均低于5亿元的，上交所
决定终止其股票上市。深交所对于主板A股公
司也有类似规定。

对于新老规则适用的衔接问题，深交所此
前表示，对于原规则在10月30日前后的衔接适
用，上市公司A股（含A+B股）在10月30日前出
现股票总市值低于3亿元情形，上述情形延续至
10月30日或者以后的，连续计算相关期限并适
用原规则关于市值退市的规定。

在上述规则调整到位后，沪深主板公司的
市值退市标准将由3亿元变为5亿元；沪市科创

板、深市创业板、北交所、沪深纯B股公司的市
值退市标准则均为3亿元。

梳理同花顺数据发现，截至目前，有38家A
股公司市值低于10亿元。其中北交所最多，达
21家；其次为主板的 11家；科创板和创业板分
别有4家和2家。从行业分布来看，上述低市值
公司中，机械设备、医药生物、基础化工、综合、
纺织服饰等行业公司相对较多。

需要指出的是，上市公司的市值大小，除了
与公司规模、经营基本面有较大关系外，与股票
市场行情也有一定关系。比如统计数据显示，
今年9月23日收盘，市值低于10亿元的A股公
司尚超过200家，但目前已大幅下降至38家，与
近期A股市场经历一波强力上涨密切相关。

理性看待市值退市

对于市值退市，中国（深圳）综合开发研究
院金融发展与国资国企研究所副所长、注册国
际投资分析师余洋认为，上市公司一旦退市，将
进入股转系统中的两网及退市板块，股票流动
性大大降低，股价一般也会随之下降。

目前，A股市值低于10亿元的主板上市公司
基本都是持续亏损企业，经营性现金流净流出，
货币资金匮乏，公司可持续经营能力不被市场认
可。

对这类企业来说，受退市新规的影响，如
果市场情绪出现波动，容易出现股东恐慌性抛
售股票，从而加速上市公司股价下跌进而触发
退市条款。

那么，为什么主板A股公司市值连续低于
5亿元需要退市？

申银万国证券研究所首席市场分析师、市
场研究总监桂浩明认为，有两方面原因，一方
面是主板上市公司在公司定位上是一个相对
比较成熟的中型或大型公司。如果主板公司
市值过低，比如低于 5亿元，流动性会很差，不
利于投资者交易。另一方面，主板公司过小的
市值本身也反映出公司经营管理，以及其他各
方面都可能存在一些问题，也不适合上市。

至于如何降低市值退市风险，余洋认为，
对于这类上市公司，除通过改善经营和基本面

外，还有两种市值管理的方式能够降低市值过
低的退市风险：

一是大股东增持推高股价。9月底高层出
台的一揽子政策支持上市公司大股东通过专项
贷款的方式增持上市公司股票，但这类上市公
司由于经营业绩较差，难以进入金融机构贷款
白名单获得授信。另外，单纯增持难以改变公
司基本面，如果公司业绩持续走弱，该方法不仅
不能在实质上解决退市问题，反而会在投资端
造成亏损。大股东在增持过程中需要严格遵守
上市公司股票收购和信息披露的相关规定，避
免因违反法律法规或操纵股价嫌疑而被监管问
责。

二是加快开展资产重组。9月底证监会发布
《关于深化上市公司并购重组市场改革的意见》，
鼓励上市公司并购重组，相关上市公司应抓住政
策窗口期，与优质资产开展重组合作，同时做好
投资者关系维护，稳定市场预期。上市公司在推
动重组过程中应做好内幕信息管理，不搞“忽悠
式”重组，严格履行信息披露等各项法定义务，切
实通过资产重组提升上市公司质量。

然而，这些方法也并非万能。大股东增持
需要严格遵守相关法律法规和信息披露要求，
避免因操纵股价等违规行为而被监管问责。
而资产重组则需要上市公司抓住政策窗口期，
与优质资产开展重组合作，同时做好投资者关
系维护和市场预期稳定工作。

专家认为，需要理性客观看待其影响，相
关上市公司除通过改善经营和基本面外，可在
合理合规的基础上，通过大股东增持、资产重
组等方式，降低市值过低带来的退市风险。

对于一些市值较低的公司，市值管理是对
的，但市值管理的基础是上市公司的业绩，有了
充分的业绩，再辅以相应的手段来提高市值，而
如果没有业绩支撑可能就比较难。所以，市值
管理能否适用要看具体情况，可能对多数低市
值公司来说不具备这样的条件。对于通过资产
重组等方式，如果相关公司有机会的话，也可以
做个实践。综合来说，主板A股公司市值退市
标准从3亿元提高到5亿元，作为一个政策已经
定下来，就应该得到严格的执行。

A股主板市值退市标准调高

川藏公路动工地
成文旅地标

财政部、教育部、人力资源社会保障部10月29日发布通知，调整了高等
教育阶段国家奖助学金政策。根据通知，增加高等教育阶段国家奖学金名
额，提高奖助学金标准。从2024年起：

本专科生国家奖学金奖励名额由每年6万名增加到12万名，奖励标准
由每生每年8000元提高到10000元；研究生国家奖学金奖励名额由每年4.5
万名增加到9万名。

北京化工大学党委副书记宋来新表示，国家奖学金不仅在奖励标准上
有大幅提升，更在名额上翻倍，特别是国家奖学金在奖学助学励志、学风建设
中的导向和引领作用，更好地服务于学生的成长成才和高等教育事业的长远
发展。

这次政策调整还包括提高本专科生国家助学金资助标准。从2024年秋
季学期起：

本专科生（含预科生，不含退役士兵学生）国家助学金平均资助标准由每
生每年3300元提高到3700元。全日制在校退役士兵学生全部享受本专科
生国家助学金，资助标准由每生每年3300元提高到3700元。

与此同时，提高研究生学业奖学金支持标准。从2025年起，提高中央高
校研究生学业奖学金中央财政支持标准，其中：硕士生由每生每年8000元提
高到10000元；博士生由每生每年10000元提高到12000元。同时，聚焦基础
学科和国家急需的学科（专业、方向），聚焦拔尖创新人才、急需紧缺人才以及
学术型研究生培养，允许中央高校分档奖励，最高奖励标准可达硕士生
20000元、博士生30000元。

全国学生资助管理中心党委书记主任陈希原表示，通过这次政策调整，
学生资助政策体系更加完善，保障作用持续加强，激励效果更加彰显，激励广
大学子勤奋学习、潜心科研、全面发展，为促进拔尖创新人才和急需紧缺人才
的培养发挥积极作用，为推进教育强国建设和民族复兴伟业提供有力支撑。

这次国家奖助学金政策的调整也涉及了高中阶段的学生，除了提高普
通高中国家助学金资助标准外，还扩大了中等职业学校国家助学金覆盖面。

此次政策调整也涉及高中阶段学生资助政策。首先，提高普通高中国
家助学金资助标准。从2025年春季学期起，将普通高中国家助学金平均资
助标准由每生每年2000元提高到2300元。

不仅如此，根据政策，扩大中等职业学校国家助学金覆盖面、提高资助标
准。从2025年春季学期起，将符合条件的中等职业学校全日制三年级在校
学生纳入国家助学金资助范围。中等职业学校国家助学金平均资助标准由
每生每年2000元提高到2300元。

数据显示，2023年，全国共资助各学段学生 1.6亿人次，资助金额共计
3111亿元。其中，全国财政投入2161亿元，约占资助总金额的69%。

专家表示，目前，我国已建成世界上规模最大的学生资助体系，在范围上
实现所有学段、所有学校、所有家庭经济困难学生全覆盖。

陈希原表示，这次政策调整统筹兼顾了助困和奖优、提标和扩面、高等教
育阶段和高中阶段。这是2007年资助政策体系建立以来，项目最多、力度最
大、范围最广的一次调整。 卢 昕

日前，文旅部预计今年前三季度国内旅游
人数42.9亿人次、旅游花费4.32万亿元，同比分
别增长16.8%、17.1%，接近2019年峰值水平。在
全国范围旅游人次和花费持续增长的同时，一
些网红景区却出现了“人旺财不旺”的现象，尽
管游客扎堆，但有的景区收入低迷甚至亏损。
有人说，这是消费降级的表现。果真如此吗？

细细推敲，这种说法似是而非。从旅游消
费要素看，人们愿意用几天时间去旅游，花在

“吃住行”上的费用少则几千元、多则上万元，在
“来都来了”的心态下，一般不会舍不得在“游购
娱”上再掏点腰包。一些景区出现游客多、消费
少的情况，或许不是游客不愿意花钱，而是景区
没有值得游客掏钱的产品。从这个角度看，个
别网红景区“人旺财不旺”，并非游客消费降级，

而是供给出了问题。
首先是大与小发展不平衡。近两年，尽管

“逆向旅游”“小城游”“县域游”火热，但传统大
景区、大城市仍然是承载游客的主力。不少“宝
藏景点”受基础设施所限，到达条件和旅游体验
有待进一步完善。其次是新与旧转换不充分。
随着文旅消费升级，人们早已不再满足于游山
玩水、打卡拍照，对智慧旅游、沉浸式体验、配套
演出、文创产品等新业态的消费需求与日俱
增。如此趋势下，一些网红景区依旧靠门票经
济吃老本，收入低迷甚至亏损也就不奇怪了。

从文旅市场整体来看，个别网红景区出现
“人旺财不旺”，不仅不是消费降级，反而折射出
文旅消费的升级需求。景区想赚游客的钱，关
键要做好自己的事。吸引游客来，是文旅供给
的“基础分”，只能挣个辛苦钱；留住游客消费，
才是真正的“加分项”，要让游客愿意掏腰包。

近年来，一些网红景区凭借独特的资源禀
赋、浓郁的文化氛围甚至精巧的灯光设计火爆

出圈。但是，很多游客来后仅仅是拍张照、打个
卡，在社交平台晒一下而已。网红景区要长红，
还需在软硬件上持续下功夫。在硬设施上，既
要满足停车、用餐、如厕等基本需求，也要完善
充电、网络信号等新型基础设施；在软环境上，
不能只靠验票、讲解、卖小吃传统“三件套”服
务，还需针对网络时代游客个性化需求，持续改
善服务内容和质量。

好景区配上新业态，才能更好地促进旅游
消费，不过新业态也不是一成不变的。前几
年，特色民宿、文创产品、研学体验等还能让人
眼前一亮，如今这些几乎已成为标配。为持续
释放消费活力，文旅部提出实施新型业态提升
计划，将加快发展线上演播、沉浸式体验、邮轮
游艇、房车露营等文旅新业态，推广“跟着演出
去旅行”“跟着赛事去旅行”“跟着影视去旅行”
等特色模式。这些举措，既能让游客有更丰富
的消费选择，也为文旅企业提供了更多发展机
遇。

□陈发明

今 日 评
工行嘉兴分行协办

景区“人旺财不旺”并非消费降级

@新浪财经 在10月29日召开的第五届
中国干细胞与再生医学协同创新平台大会上，
由我国专家牵头制定的全球首个干细胞数据
国际标准 IS0 8472-1:2024正式发布。该标准
的制定和发布，将推动我国干细胞研究和应用
快速发展。中国科学院动物研究所所长乔格
侠表示，首个干细胞数据国际标准的发布，标
志着中国在干细胞数据管理的国际舞台上迈
出重要的一步，为全球干细胞数据管理和应用
提供了规范和指导，展现了中国在生物技术领
域的创新实力和国际影响力。

@新浪财经 近日，北京市海淀区与呼
和浩特市算力及人工智能供需对接会在京
举行。呼和浩特市以路演等形式发布了首
批人工智能+应用场景需求清单，涉及智慧
城市治理、智慧行政审批等 14个领域；30家
北京市海淀区参会企业代表根据自身需求，
与呼和浩特市相关部门、企业开展了算力和
应用场景供需对接。双方搭建了算力资源
与人工智能对接、合作平台，建立起长效互
动机制，将在共建“京数蒙算”智算产业园、
上线智能算力共享服务平台、加快打造北京
算力服务基地等诸多方面进行合作，推动京
蒙合作不断深入开展。

全球首个干细胞数据国际标准发布

印富翁将大部分遗产留给爱犬

北京内蒙古开展算力及AI供需对接

@环球时报 印度商业巨擘兼投资者拉
坦·塔塔本月近日辞世，终年86岁。按照印度
习俗，这位没有结过婚也没有子女的亿万富翁
本应将大部分遗产留给家族成员，但他打破常
规，将大约价值9100万英镑（约合8.4亿元人民
币）的个人财产大部分留给他的爱犬以及管家
和厨师。拉坦·塔塔于1937年出生在孟买，他
执掌近30年的塔塔集团是印度最大的企业之
一，年收入超过 1000亿美元，旗下有近 100家
公司，包括印度最大的汽车制造商和私营钢铁
公司，在全球拥有超过35万名员工。


